
! ! ! !近日，“安东尼·葛姆雷：静止中
移动”展览在龙美术馆（西岸馆）举
行 。 安 东 尼·葛 姆 雷（!"#$"%
&$'()*%）以其雕塑、装置和公共艺
术作品著称，旨在探索人体和空间
关系。此次展览是艺术家在中国的
首个重要展览，将展现并传达艺术
家在过去 +,年间思考的核心主题：
身体即空间，空间即物体。

-./,年生于伦敦的安东尼·葛
姆雷被称为英国的国宝级雕塑艺术
家，他长期探索身体与空间的关系，
以“身体雕塑”蜚声国际。他以公共
雕塑《北方天使》闻名，随之，一系列
遍布全球的公共艺术项目引发广泛
关注，并于 -..+年获得了当代艺术
领域最重要的奖项———透纳奖。

在葛姆雷看来，观众只有主动
参与，才能让作品容纳更多的变体，
每个变体产生各自的想法和价值。雕
塑艺术的核心意义是一个催化剂，能
够催化观众去做一些事情，去理解一
个物品。艺术家要做的不是占领这个
空间，而是让这个空间激活。
事实上，不仅雕塑艺术，任何一

个艺术的核心，都应该在于让观众去
思考。-.-0年，杜尚把一个从商店买

来的男用小便池命名为《泉》，匿名送
到美国独立艺术家展览要求作为艺
术品展出。1,,/年，他的小便池，被全
球 /,,位重要的艺术界权威人士评
为：对艺术史影响最大的艺术作品。
“小便池”带来的最直接问题

是：“什么是艺术？”如果“小便池”是
艺术，还有什么不是艺术？如果没有
什么不是艺术，那就什么都是艺术。
如果什么都是艺术，也就意味着什
么都不是艺术。如果什么都不是艺
术，那么，艺术也就只剩下了对艺术
本身所发出的质疑和追问。在业内

人士看来，《泉》的意义在于将艺术
与古董区分开来，技艺也不再成为
影响艺术价值的决定性因素之一。
你可以不喜欢一件艺术品，但是这
件艺术品可以让你产生思考。
对于年轻艺术家，葛姆雷建议他

们可以把作品做到房间、空间、街道
……然后看会发生什么。事实上，当
许多艺术家在乎自己的作品在什么
美术馆展览，由什么画廊代理的时
候，我们却可以看到葛姆雷在公共空
间的尝试却越来越受到人们的关注。
葛姆雷的雕塑重新审视了人的“身

体”在空间中的呈现方式，并且更进
一步地将雕塑、观众与空间的关系拓
展到整个外部环境和自然。
同时，葛姆雷也表示，美术馆不

光承担教育的功能，也同样是价值
观产生的空间。美术馆是否能够孕
育出未来可能产生的艺术语境？同
样也对美术馆和艺术机构提出了与
传统不一样的要求。
从上世纪 2,年代开始，在欧美

就产生了“参与性艺术的浪潮”，强调
实现多样关系、合作、互动和社会介
入。约瑟夫·博伊斯曾经提出过“社会

雕塑”概念，在个人自主实践外，将其
他参与者的感受、思想纳入作品中，
使艺术作品从某种物质形态介入社
会层面，即参与者也成为作品的一部
分，从而拓宽了作品的边界，这也是
契合了他的著名理论“人人都是艺术
家”。而他提出的“让社会有机体成为
一件艺术品”的口号，是关系艺术和
参与性创作的来源之一。
身体即空间，空间即物体。此次

在沪展览的真正的主角是每一个观
众，他们所经历与体验的过程，才是
这个展览真正重要的意义所在。
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艺术的核心，在于让观众去思考
!斐翔

" 葛姆雷的!临界物质" " 葛姆雷的!走廊"

!葛宇路"不是艺术%&'(

!达世奇

! ! ! !“拿进篮子就是菜”是上海人的
一句俗语，意思是滥竽充数。比如在
艺术领域，无聊时用圆珠笔随意画几
下，可以当作素描或速写作品。以前
毛笔字写得不好，自认是功夫不到
家，现在可以“丑书”冠名。有人做个
玩意让人看不懂却自称是艺术，许多
年前会被人骂胡闹，现在大家不敢吱
声，大胆点的就认可它是艺术。
霍金说，当代科学的发展推翻

了以往所有的哲学论说。哲学的角
色担当了总结社会的历史和文化，
找到规律，目的是指导和给予社会
学家，科学家，文学家，艺术家和音
乐家等等的启示，让他们未来有更
好的发展。但是，科学的发展可以从
一个极端突然走向反面，比如以前
说太阳绕着地球转，后来发现是地
球绕着太阳转，那么之前的哲学必
然成了笑话。哲学成了空穴，那么是
什么填补上位，辅助和指导着科学
继续发展呢？我的回答就是艺术。
当代艺术的特点是观念先行，构

思主题，构建形式，研究创作过程，要
达到什么理念，以什么视觉形式展
示。这个艺术创作学问的前提是，要
对历史和当今的社会环境与文化知
识深入了解。当代艺术的发展导致电
影艺术水平的迅猛提升，它综合了所
有最先进的文化元素和手段，与科学
互动，引领着人类的文明向更高级的
方向发展。3,年前我在中国看科幻
电影《未来世界》，内容是机器人，3,
年后的今天已经成为现实。所以，别
把当代艺术与电影的发展完全分开。
当代艺术的地位，许多人不能

达到，因为他们穿着新鞋却走老路，
以感觉创作替代观念创作。感觉创
作是近代甚至古典艺术的创作特
征，感觉来自写生自然，来自脑中重
复自己或对别人艺术的印象，或者
来自闪念的灵感。
前些日有美术学院学生在一条

没有名字的路上，添加自己名字“葛
宇路”的路牌，引起人们的关注。有
人称这是当代艺术。4月 /日新民

晚报艺术评论版刊林明杰《捣蛋的
艺术家》一文也对葛宇路颇为欣赏。
对此，我不能完全认同。
“葛宇路”牌是以文字形象出现，

是概念艺术的特征。但是概念艺术是
在展览馆内展出作品，产生虚拟形
式，所以被认可是艺术作品。如果杜
尚领参观者进入厕所参观，指某个小
便池就是他的作品，一定不会被观众
承认，因为它是实物存在，它的形象，
功能和时空场地相符，没有虚拟性。
当代艺术有一种室外的艺术形

式：56#* 57*869968 !'#，我翻译成“现
场特定艺术”。它是指在室外的特定
场合，根据现场的历史发展，文化背
景，人文情怀，创作一个独立的雕塑
作品，展示作品与环境的关系。葛宇
路，与现场特定艺术比较接近。
查中外路名的取名来源，有不

少是用人名的。西方国家路名取自
人名非常多，这与宗教有很大的关
系。乔治大街，约翰路，彼得街和坎
特伯雷街等等，都是以基督大弟子

的名字命名。还有许多的广场，花
园，海滩，小岛等等，都是用教会中
特殊贡献者，战争中英雄或者神话
故事中的名字。
葛宇路的出现，是要将一个默默

无名的小人物，放大到公众场合公开
展示。如果这是葛宇路作品的观念意
图，那么就要看它反对的是什么和想
要建立的是什么。世界上所有公众场
合的命名都给予有贡献者，比如哈雷
彗星，华盛顿市，以前的列宁格勒，斯
大林格勒，胡志明小道，陈景润的陈
氏定律，上海博物馆里的邵逸夫馆等
等。因此，葛宇路要推翻传统命名的
观念不符合民情。公众场地的命名是
一个荣誉的象征。当代艺术作品不能
不讲道理，就好像一加一等于二，你
毫无事实根据地硬说是三。
葛宇路的艺术形式比起观念部

分更加空无一物，因为它在视觉上
是重复实物的。它与所有的路牌没
有两样，路人把它当作真正的路牌，
而不是一件艺术品，就像小便池在

厕所里，而不是在展览大厅里一样。
现场特定艺术，重点在于艺术。

它应该有明确的艺术身份，虚拟的，
具有合理的而非逻辑的艺术性组
合，展示作品对观众的视觉冲击。否
则，一个观念的展示可以是口头上
的表达，也可以在微信网友圈中发
一句牢骚。
葛宇路本身是微不足道的，但是

葛宇路的诞生，引起轰动，不能被大家
解读，又有人称道，后来美院给予作
者的处罚也没有与作品挂钩，这些现
象应该给予重视。这说明对当代艺术
究竟是怎么回事，它的价值在哪里，
大众的观念非常模糊。今天的艺术界
面临着过去与现在的混淆与冲撞，
是因为缺乏当代艺术的教育所致。
回到当代艺术的本质，你准备好

了全副现代与历史的知识武装了吗？
准备好总结人类社会的发展方向了
吗？准备好给予社会、人性和科学某
些启发了吗？不要“拿进篮子就是
菜”，把任何东西称作当代艺术了。


